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дом архитектура

сотрудничество
(Окончание. Начало на стр. 1)

Для любителей звездного дизайна ос
нователь студии yoo предложил четыре 
базовых решения отделки: Classic, Mini
mal, Culture и Nature. Квартиры сдают
ся с готовой отделкой, включая кухни, 
технику, ванные комнаты и санузлы. 
По окончании строительства (лето 2012 
года) Barkli Park станет первым объектом 
в Москве, от и до созданным иностран
ным дизайнером. Минимальная стои
мость квадратного метра в квартире без 
отделки здесь стоит $14 тыс., а макси
мальная — $22 тыс.

Архитектурный проект уже готового 
на сегодня дома Barkli Virgin House (1й За
чатьевский переулок, дом 8/9) был разра
ботан российской архитектурной мастер
ской АМВ, а интерьеры холлов, входных 
групп и квартир, под заказ клиентов, де
лает обладатель ордена Британской импе
рии Келли Хоппен. В ее предложении так
же четыре варианта отделки: Urban, Sea
Breeze, Green и Vintage. Стоимость квар
тир здесь начинается от $22 тыс. за квад
ратный метр и доходит до $60 тыс. в пен
таусе. По данным компании Knight Frank, 
стоимость пентхаусов здесь самая высо
кая на рынке сегодня.

Жилой комплекс «Бурденко, 11» (улица 
Бурденко,3) только недавно вышел в от
крытые продажи. Его архитектурный про
ект разработан известным российским ар
хитектором Сергеем Скуратовым, а к ин
терьерам приложила руку пока мало у нас 
известная дизайнер премиумкласса из 
Лондона Элен Бенаму. Стоимость квадрат
ного метра в доме начинается от $15 тыс. 
А отделка от ее дизайнерского бюро до
бавляет к этой цене от $1,5–2 тыс.

То, что московский рынок элитной не
движимости вновь стал говорить с иност
ранным акцентом, доказывает появление 
в Москве новых амбициозных проектов. 
Известный архитектор Ник Канди (созда
тель интерьеров самого дорогого в мире 
жилого комплекса One Hyde Park в Лондо
не) уже давно присматривается к россий
ской столице с целью создания самого до
рогого московского дома. И сегодня от его 
имени специалисты Knight Frank ведут 
переговоры сразу с несколькими девело
перами, каждый из которых разрабатыва
ет свою концепцию эксклюзивного объ
екта. Компания Capital Group в очередной 
раз пригласила зарубежных архитекто
ров для строительства башни многофунк
ционального комплекса на 16м участке 
ММДЦ «МоскваСити» — проект будет де
лать американское бюро SOM.

Стоит отметить, что все западные ар
хитекторы, работающие в Москве, реали
зуют проекты исключительно в элитном 
сегменте — с хорошим местоположени
ем, большим бюджетом на реализацию и, 
как следствие, высокой ценой квадратно
го метра.

Что в имени тебе его?
Участие иностранного архитектора для 
многих остается эталоном качества. По 
мнению партнера компании Chesterton 
Екатерины Тейн, преимущество архитек
тора с мировым именем в том, что он вно
сит в архитектуру и стилистику проекта 
последние мировые тенденции. «Практи
чески все покупатели супердорогой не
движимости стоимостью более $10 млн 
предпочитают пользоваться услугами за
рубежных дизайнеров. При этом многие 
специалисты не являются широко раз
рекламированными звездами, а извест
ны узкому кругу и передаются клиентами 
по рекомендации»,— рассказывает упра
вляющий партнер IntermarkSavills Дмит
рий Халин.

Однако главное преимущество таких 
проектов в имени. Архитектор и дизай
нер с мировым именем — это бренд, ко

торый хорошо продается и является мар
кетинговым инструментом при продаже. 
«Зарубежные архитекторы и дизайнеры 
обладают внушительным портфолио 
и раскрученным именем, подкреплен
ным положительными отзывами заказ
чиков со всего мира. А это привлекает 
большое количество покупателей. Объ
екты с иностранным участием имеют зна
чительно меньший срок экспозиции на 
рынке»,— говорит Елена Юргенева, реги
ональный директор департамента жилой 
недвижимости Knight Frank. К тому же, 
как добавляет Дмитрий Халин, управля
ющий партнер IntermarkSavills, привле
чение звезды дизайна позволяет повы
сить статус проекта и обосновать для по
купателя довольно высокий уровень цен 
на квартиры.

Стоимость проекта от звездного ар
хитектора в среднем выше работы рос
сийского автора, однако цена его услуг 
напрямую зависит от уровня звездности. 
По данным Дмитрия Халина, цена ди
зайнпроекта и последующего сопровож
дения при его реализации от известного 
зарубежного дизайнера может доходить 
до $50 тыс. за 1 кв. м. На загородном рын
ке, по словам Ирины Калининой, руко
водителя отдела загородной недвижимо
сти агентства TWEED, оплата работы мо
жет добавить к себестоимости дома до 
50%. Как рассказали специалисты Knight 
Frank, «стоимость отделки квартир в Bar
kli Virgin House от Келли Хоппен начина
ется от $3–3,5 тыс. за квадратный метр, а 
дальше все зависит от фантазии и запро
сов клиента. Примерно такая же мини
мальная ставка за интерьер у Филиппа 

Старка». По словам Ирины Могилатовой, 
генерального директор агентства элит
ной недвижимости TWEED, топовые рос
сийские архитекторы, такие как Скура
тов или Григорян, давно уже оценивают
ся на уровне западных архитекторов, 
а привлечение иностранцев лишь мар
кетинговый ход, который успешно ис
пользуют девелоперы.

Есть нюансы
Главный нюанс состоит в том, что креатив 
зарубежных звезд не всегда вписывается 
в рамки российских СНиПов и ГОСТов. 
«Многие иностранные проектировщики 
хорошо генерируют креативные идеи, но 
не все в состоянии связать их с реальными 
строительными нормативами, действую
щими в Российской Федерации. В этой свя
зи после формирования первичной кон
цепции над проектом начинает работать 
российский «адаптор», который доводит 
проект до ума и приводит в соответствие 
документацию для того, чтобы начать 
строительство. А иностранных проекти
ровщиков, как правило, используют как 
«доноров идей».

Дальнейшую работу проще и дешевле 
сделать силами отечественных специалис
тов»,— объясняет Дмитрий Халин, управ
ляющий партнер IntermarkSavills. Да и са
ми иностранцы не спешат на московский 
рынок изза трудного процесса согласова
ния архитектурных концепций. Больший 
полет фантазии для этого предоставляют 
частные заказы российских миллионеров. 
Здесь архитекторы могут выполнить все 
капризы заказчика и реализовать свой 
творческий потенциал.

Упереться лбом могут и частные за
казчики. «В случае привлечения запад
ной звезды вполне возможен конфликт 
интересов, когда предлагаемый проект 
клиенту кажется не совсем удобным и 
применимым к жизни, а дизайнер отка
зывается менять и адаптировать свои 
креативные идеи, ссылаясь на фирмен
ный стиль»,— рассказывает руководи

тель службы по связям с общественнос
тью Capital Group Динара Лизунова.

Потраченные девелопером усилия 
не проходят даром. По данным экспертов, 
приложенная к проекту рука известного 
иностранца поднимает цену на проект в 
среднем на 20%. Совсем уж культовые ар
хитекторы и дизайнеры увеличивают сто
имость проекта еще больше.

Не в тренде
Сегодня проекты российских архитекто
ров не уступают по качеству работ иност
ранцам. И после кризиса на рынке наблю
дается тенденция больше приглашать рос
сийских архитекторов. Проекты от таких 
архитекторов, как Григорян, Скуратов, 
Лызлов, Плоткин, Скокан, вполне могут 
поспорить с иностранными.

«15 лет назад привлечение западных 
архитекторов было закономерно: мы 
только начинали задумываться о слож
ных и технологичных зданиях, а иност
ранные специалисты уже имели боль
шой опыт в строительстве и проектиро
вании таких объектов,— рассказывает 
руководитель службы по связям с обще
ственностью Capital Group Динара Лизу
нова.— Сказать же, что сегодня у запад
ных архитекторов есть некие преиму
щества перед российскими, было бы не
правильно. Архитектурная и инженер
ная мысль в России развивается семи
мильными шагами».

Та же картина наблюдается и на заго
родном рынке. «Есть наши звезды, чьи 
имена попрежнему являются очень при
влекательной частью проекта. Но еще 
больше стало на рынке молодых архитек
торов, чьи проекты выбирают состоятель
ные покупатели. Многие из них поучи
лись в Америке и Европе, но при этом хо
рошо знают тонкости российского строи
тельного рынка. Да, для покупателя недви
жимости премиального сегмента попре
жнему важны оригинальность и эксклю
зивность. Но, как выяснилось, ее могут 
дать и молодые российские архитекторы. 
Сейчас больше работает правило рацио
нального подхода. Если профессиональ
ные, креативные, хорошо знающие наши 
реалии российские архитекторы могут 
предложить оригинальный и качествен
ный продукт, то зачем звать варягов?» — 
задается справедливым вопросом Ирина 
Калинина.

Действительно, для чего? Ведь на Запа
де именитые архитекторы давно уже про
буют себя в экспериментальных проектах 
для среднего класса, решают проблемы 
экологии и перенаселения городов, а не 
только добавляют лоска в и без того доро
гие объекты. Может, рынок недвижимос
ти в большей степени будет обращен к ми
ровым тенденциям, если западные звезды 
архитектуры станут предлагать московс
кому рынку решения более насущных 
проблем, нежели повышение стоимости 
элитного жилья за счет воплощения уже 
отработанных приемов?

Ирина Фильченкова

Дизайн с акцентом

прямая 
речь 

Вам мешают  
иностранные  
архитекторы?

 Михаил Хазанов, 
руководитель Персональной  
творческой мастерской архитектора 
Михаила Хазанова:
— В России всегда была мода на иност
ранцев. Обидно, что у «верхнего началь
ства» страны уже вошло в привычку не 
доверять своим архитекторам. Никто из 
уважающих себя российских архитекто
ров не станет возражать против участия 
иностранных коллег в наших конкурсах, 
проектах, но должны быть честная конку
ренция и судейство. Сегодня новые ар
хитектурные идеи постепенно уходят на 
второй план, уступая место востребо
ванным непрофессиональной публикой 
сверхраскрученным брендам. В усло
виях стагнации строительной отрасли 
странно, что иностранным проектиров
щикам представляются преференции на 
самых значимых объектах, а отечествен
ных проектировщиков продолжают да
вить невнятными нормативами, занижен
ными госрасценками, высокими налога
ми. На фоне кризиса многие последние 

реформы и инновации в проектном деле 
выглядят своего рода издевательством.

 Сергей Скуратов, 
архитектор, президент компании 
«Сергей Скуратов Architects»:
— Думаю, дело не в них. Проблема в 
том, что наши заказчики в упор не видят 
не только потенциала российской архи
тектуры, но и уже состоявшихся, при
знанных в Европе и Америке отечествен
ных архитекторов. У нас есть минимум 
десяток таких профессионалов. Но ком
петентность заказчиков оставляет же
лать. Многие из них бывают за границей 
и видят архитектуру как продукт системы 
— технической, технологической, зако
нодательной. Они наивно думают, что 
если авторов этого продукта перенести 
сюда, то продукт получится того же ка
чества. Но так не бывает. Нужно выстра
ивать нормальную систему здесь, и эта 
система должна включать и культурную, 
и строительную, и инвестиционную по
литику. А с западными архитекторами эту 
задачу не решить: гость, он и есть гость.

Юрий Григорян, руководитель 
архитектурного бюро «Меганом»:
— У нашей компании таких проблем 
нет, весь мир живет по законам конку
ренции. В России же есть определен
ная изоляция архитектурного сообщес
тва, которая привела к тому, что здесь 
конкуренция развивалась по другому 
принципу: заказы давались не тем, кто 
талантливее, а тем, кто ближе к власти. 
Все, что здесь происходило до послед

него времени,— это настоящая архи
тектурная мафия. А все достижения 
российской архитектуры находятся 
именно в частных проектах, главным 
образом загородных. Все это привело 
к некоторой маргинализации профес
сии. Но у нас нет очереди из иностран
ных архитекторов, желающих работать 
в России. Многие иностранцы принци
пиально не хотят работать в России из
за хамского поведения заказчиков.
 
Михаил Белов, архитектор:
— Мешают, потому что для иностранцев 
у нас все преференции независимо от 
того, что и как они строят. У нас прези
дент открыто говорит, что над проектом 
«Большая Москва» будут работать луч
шие иностранные архитекторы. Если бы 
такое сказал президент цивилизованно
го государства, то этого президента уже 
давно не было бы. Но проблема еще и 
в≈том, что иностранцы строят черт знает 
что. А если они начнут строить по нашим 
нормам, будет кошмар. У нас нет госу
дарственного архитектурного стиля, и 
иностранцы нам его не изобретут. Нес
лучайно реализованных проектов зару
бежных компаний у нас практически нет.

Максим Атаянц, архитектор, 
руководитель Архитектурной  
мастерской М. Атаянца:
— Совершенно не мешают. Я занимаю 
очень ограниченную нишу, потому что 
работаю только в рамках классической 
традиции ордерной архитектуры. Исхо
дя из этого, меня и так никто не позовет 

на большие модернистские проекты, 
куда у нас, как правило, приглаша
ют10–15 международных архитектур
ных звезд. Правда, их зовут обычно 
в пиарцелях, а на стадии дальнейшей 
разработки какието мутные полуано
нимные конторы делают из первона
чальных проектов непонятно что. Если 
при минимально приличных правилах 
игры появится конкуренция между мной 
и зарубежными коллегами в области 
понятной мне традиционной архитекту
ры, я это буду только приветствовать.

Владимир Плоткин, 
главный архитектор ТПО «Резерв»:
— Иностранцы нам не мешают, потому 
что наша компания не гоняется за госза
казами. Нам хватает частных клиентов. 
Хотя, иногда работаем и с госпроектами. 
Например, сейчас делаем штабкварти
ру Объединенной авиастроительной 
корпорации. Мы легко выиграли этот 
конкурс, в котором участвовали многие 
крупные компании, в том числе иност
ранные. А вот на конкурс по Сколково 
нас даже не пригласили, что лично мне 
кажется удивительным. Не знаю, почему 
у нас появилась мода приглашать на 
крупные проекты иностранцев. Может, 
потому, что сейчас расценки на проект
ные работы в Европе стали не очень вы
сокими. Впрочем, имея такую норматив
ную законодательную базу, как у нас, на 
более серьезных стадиях проектирова
ния иностранцы должны сами уходить, 
потому что они просто не потянут этот 
мучительный процесс.

МФК «Легенда Цветного» построен по проекту американского бюро NBBJ ФОТО АлексАндрА ЩербАкА Интерьер от Келли Хоппен и фасад  дома Barkli Virgin House на Остоженке  ФОТО ЮриЯ МАрТьЯнОвА


